

# みみずと農業

(完結)

函館大学授教

理学博士 英 口 山

二

## (5) 生長と寿命

卵包から孵化したばかりの幼小虫は間もなく土粒を呑込み、半透明の体壁をすかして腸の中に土粒が観察され、外界から栄養を採り始めたのが解る。みみずの生長は栄養と温度によって差があり、また土壤の水分の量による影響も大きい。生長は体長および体重の増加によって知ることが出来るが、体重の増加の様子を見ることが最も正確である。またみみずの体の生長というのはいかえれば、みみずをつくっている各体節の生長の総和に外ならないが、みみずの中には孵化後、後端に新しく体節を追加して生長するものもある。ペリオニクス・サンジバリクスというみみずでは孵化した時は八〇~九〇の体節数があるが、よく生長したものでは約二〇〇個の体節があるといふ。

生長の様子についてわが国産のフトミニズ類の一種で調べられた結果では次のようである。これは実験室内で適当な容器中に飼育したもので自然状態での生長には及ばないが、大体の様子は解る訳である。長さについていえば、四週で二倍となり、六週では三倍、十二週で四倍、十五~十六週で五倍になつたといふ。

また他の研究では体重、体長、太さにつき孵化直後のものを一としてその生長した割合が示されているが、それは第二表に掲げた。

なお、十五週以後には環帯があらわれ、また内部生殖器が発達し、それからの生長

は甚だ緩かになることが解っている。わが国産のフトミニズ類の中には三~四月頃に孵化し八~九月頃までに成体(普通長さ二〇~三、太さ七~九ミリ)に達し、九~十一个月頃まで産卵し、寒さの強まるに及んで死滅するところの所謂一年性みみずがある。しかしフトミニズ類の中でも成体で越年するものもあり、またツリミニズ類では大てい越年するものと見られる。それならば越年するものにどれ程寿命があるかといふと、それはあまり明らかでない。ただ、再生その他の実験の為飼育した際、どれ程生存し得たかの記録があるに過ぎない。したがつて自然の環境ではどうであるか確かではない。そのような記録によると、シマミニズでは三年三ヶ月から四年六ヶ月、ルンブリクス・テレストリス(ヨーロッパに普通なもの)では五年~六年、アロロボオフオラ・ロンガ(これもヨーロッパ産)では五年~十年間生存し得たといふ。以上はすべてツリミニズ科のものである。

わが国産のフトミニズ類の中、ヒトツゴンミニズ、フトスジミニズ、フツウミニズなどは一年性のみみずで、これらのみみずでは、その寿命は長くとも八~九ヶ月であろう。春先に環帯を貯えて見出されるフトミニズ類、例えばセグロミニズ、イロジロミニズなどの越年性のものは何年生存するものか未だ不明である。

なお、ある種のみみずには適した環境条件を具えた場所には当然そのみみずが繁榮するので集中して棲息する傾向が見られる。しかし環境条件が大体一様である地域、たとえば一樣に平らな広葉樹林とか原野、あるいは牧草地などでは、部分的に多少の集中が見られるとしても、ある定った数種または一種のみみずがほぼ均等に分布している。

それならば、地域によってはどのような密度でみみずが棲息しているものであろうか。いかえれば、ヨーロッパで調べられた結果は第三表に示すところであり、また畠井氏自身の調査の結果は第四表に掲げた。これらの調査の中で、ヨーロッパに於ける調査結果はツリミニズ類

湿り方、気候など、種類によつてそれぞれ適不適の地域がある為、みみずの分布は種によつて差があるし棲息の状態も一様でない。

## (6) 分布と棲息密度

地表にある有機物の量や質、土質、土壤の

トミニズ類は殆んど全く産しないので、ヨーロッパに於ける調査結果はツリミニズ類

についてであろう。また畠井氏の調査では

フトミミズ類とツリミミズ類を含めて見たものと思われる。しかし民家下水では、あるいは水棲のイトミミズ類まで算えたのかかもしれない。

なお、何れの調査でも、顯微鏡的に微小なヒメミミズ類については除外したものと思われる。何故かといえば、この類は山林や牧草地などには一平方尺につき、一、〇〇〇～一〇〇、〇〇〇単位で棲息することが普通であるからである。

次に筆者が協力して行なった北海道開発局の調査で、牧草地から得られたみみずの棲息密度の例は第五表に示す通りであった。この表からすぐ解るように、

(一) 北海道の牧草地ではフトミミズ類もツリミミズ類も棲息しているが、一般にツリミミズ類の方が優勢である。これらの牧草地ではいずれも二～四

種のみみずが共存している。

(三) どの牧草地でも一般に優占種がはつきりしている。

(四) これらの牧草地における棲息密度の最高は一平方尺当たり一、二五六で、この場合の優占種はムラサキツリミズであった。

みみずが始終土粒を嚙込み土の糞を出す為に土壤に影響を及ぼすことは当然考へられる事であるが、みみずの棲息密度が大で

みみずは優占種はムラサキツリミズであつた。

この表からすぐ解るように、

(二) 北海道の牧草地ではフトミミズ類もツリミミズ類も棲息しているが、一般にツリミミズ類の方が優勢である。これらの牧草地ではいずれも二～四

ある程、またみみずの虫体が大である程その影響は著しい筈である。

#### ① みみずの排糞量

この問題についてダーウィン氏の得た結果有名である。ダーウィン氏はいろいろな観察や実験を行なつたが、その一つに排出された糞土の総量を計算したのであり、糞の量を調べたのがある。それは一定の面積内に排出された糞土の量を計り、それをもととして一エーカー当たりに一年間に排出される糞土の量を計算したのであり、

一エーカー当たり七・五六～一八・一二であるという、(これを一畝当たりに換算す

る)ところがあるといふ。そして土壤の表面に一様に散けば十年間で一・五～二・〇インチ(三・八～五・〇吋)の厚さになる筈だといふ。

その後ヨーロッパでこの問題についての研究は数多くあり、みみずが一エーカー当たり一年間に排出する糞土の量は、ドイツのブレスラウおよびスイスのチューリッヒでは三〇～四〇ト、イギリスでは三六・三トのところがあるといふ。そして土壤の表面層一〇吋は十一年半で全部みみずの腸を通過した筈だという計算の結果も報告されている。

またわが国での畠井氏の観察に基づく計算の結果では、一年間に排出される糞土の量は一エーカーにつき一一四トであり、ヨーロッパにおけるダーウィン氏その他の研究の結果の数倍に達する。

一方においてみみず一匹が一日中に排出する糞土の量は一般にその体重ないしその二分の一に当たるとの報告があり、それとともに、筆者が協力した北海道開発局の調査において得られた結果、即ち採草牧草地一四箇所の一平方尺あたりに棲息するみみずの平均重量が四三・七七吋であったことから計算すると次のようになる。

一平方尺あたりに一日に排出される糞土の量は四三・七七吋ないしその二分の一である筈であり、これを一エーカー当たりに換算すると一七七吋ないしその二分の一である。これは一日についてであるから一ヶ月(三〇日)では五、三一〇吋、即ち五

第2表 フトミミズ類の一種の生長度合を示す

	孵化後	5週後	10週後	15週後
体 重	1	10.5	68.0	208.0
体 長	1	2.0	3.6	6.1
太 細	1	2.0	3.0	4.4

第3表 欧州各地における1m<sup>2</sup>あたりのみみずの数

	林間	原野	牧場	畠	庭園
独・キーラル				30	
瑞・チューリッヒ	120	140～260	700	300	720
フランス				1000以上 それ以上	
イギリス・本国				30～400	

第4表 東北地方におけるみみずの棲息密度(畠井による)

調査地	青森県						宮城县		
	大(島)	大(島)	森(湯)	森(島)	森(島)	森(島)	宮(仙)	城(台)	城(島)
	理(理)	理(理)	理(理)	理(理)	理(理)	理(理)	運(動)	運(動)	運(動)
1坪内の数	98	38	35	9	11	20	69	6	22,860
1m <sup>2</sup> あたりのみみずの数(換算)	30	12	11	3	4	6	21	2	6,928
							1,620	120	1,336
							632	499	37
									406

第5表 北海道の牧草地におけるみみずの棲息密度(但しヒメミミズ類は除外)

数字は1平方メートル当たりの個体数を示す

種類	ツリミミズ類					個体数合計
	サクラミミズ	クロツリミミズ	ムツリミサミキズ	キツリフミクロナシズ	種名不詳	
雄武	OJb	4	5		4	70
	OMa	33			27	92
	OW	9		1,247		1,256
八雲	YO	2	20	8		38
標茶	Ka	11		368	154	153
	I	16		868	40	921
浜頓別	HG	9	41	91	31	172
	HI	4	18	736	16	774

三一トとなり、みみずの活動期間を四月（

十一月の八ヵ月とする）と一年間に一エーカーあたり排される糞土の量は四二・五トないしその二分の一となり、これから水分として二五%を引去ると約三三・二%ないしその二分の一の一六・六%となる。これはヨーロッパでの計算の結果と大体一致する。しかしわれわれの調査地中一ヵ所（OJb）では一平方メートル当たりのみみずの総重量一八五・六六%であり、これから同様に計算すると一年間に一エーカー当たりの排出糞土量は約一五・六%ないし六七・五%となり、今度は畠井氏の計算の結果とほぼ同様である。

以上述べてきたみみずの排出糞土量に相違が見られるのは、もちろん糞土採取の方法、みみずの棲息密度みみず虫体の大きさ、および計算方法の差異に基づくものと考えられる。しかし何にせよ、みみずによって地表に出される糞土量の莫大であることを具体的に示すものといえよう。

## ② みみずによる土壤の物理的変化

このように多量の糞土のもととなる土はもちろん土壤のあまり深くないところから採入されたものもあるが、一般に深いところから採入されられ、とくに下層（B層）から由来するものも少なくなくこれは新しく下層の土を上層に移動することになるもので、その事は前号の第六回からも容易に想像されるであろう。このようなみみずの仕事は土地を耕すことであり、しかも深耕の効果を挙げるものと見られる。またみみずはそれぞれ穴道を穿つため、それによつて土壤に対する通気、通水が容易になるこ

とはいうまでもなく、なお糞土の蓄積とともに見られる表層（A層）では糞粒の比較的安全である為團粒構造を呈し従つて孔隙が多くて通気、通水よく、また植物の根毛の生長に好適なことが報告されている。

以上述べて来たところはみみずの生活によつて起こる土壤の物理的变化である。

## ③ みみずによる土壤の化学的変化

化学的な影響も少くない。先ずみみずの糞土がもとの土壤と化学的にどんな変化があるであろうか。若しあれば糞土の蓄積と見られる土壤の表層に著しい影響がある筈である。このような研究は少なくないが、その結果は要するに糞土の方が一般に塩基性置換容量が高く、次の項目のいくつか或いは全部が大きいといふ。

## 全石灰、置換性石灰、置換性カリ、置換性マンガン、有効態磷酸、全置換性塩基、全有機物

また小野寺氏がみみずを入れた箱と入れない箱の土壤について調べた結果では、みみずを入れた箱の方が可溶性有機物が多く、また硝酸が著しく多くなったという。なお、みみずの糞土は周囲の土壤より中性に近いことが報告されているが、これは消化管からの分泌物のためといわれる。しかし反つて酸性となるとの報告もあり、みみずの種類によつて異なり一様にはいえないのかもしれない。

## ④ みみずの土壤への還元による

### 肥料効果

肥料的効果を土壤に与えるであろうということである。

ツリミミズ科のものは数年は生きているとしても死ねば分解して土壤に吸収されるとても死ねば分解して土壤に吸収されるであろうが、どの程度肥料の効果を与えるかは明らかでない。しかしあが國のフトミミズ類中、ヒトツモンミミズやフトスジミミズなどは毎年晚秋から初冬にかけて全部死亡し、自己の消化液で体が溶け間もなく土壤に吸収され分解するので、その棲息密度が高い場合には毎年相当の肥料の効果を示すものと考えられる。例えば昭和三十九年度の北海道開発局の調査である（OJb）地域にヒトツモンミミズが多数発見され、一平方メートル当たりのその全重量が一八〇gに達した。これを一〇gあたりに換算すると一八〇gとなり仮りにこの七〇gを水分として引去ると一〇gあたりのみみずの乾燥重量は五四・九gとなる。これはその年一〇gにつき五四・九gの有機肥料を与えた事となる訳である。ところが乾燥したみみずを入った箱の方が可溶性有機物が多くなる硝酸が著しく多くなったという。

なお、みみずの糞土は周囲の土壤より中性に近いことが報告されているが、これは消化管からの分泌物のためといわれる。しかし反つて酸性となるとの報告もあり、みみずの種類によつて異なり一様にはいえないのかもしれない。

なお、普通のみみずと異なりヒメミミズ類はすでに述べたように微細なので肉眼では認め難く、したがつて気がつきかねるが、森林や牧草地ではその棲息密度が頗る高く、一平方メートルにつき一、〇〇〇～一〇〇、〇〇〇四単位で棲息している。この類も微細な土粒と微細な有機物を食としており、釣魚の餌に利用したといわれ、それはなほ

一匹の仕事は微々であるとしても總体の仕事は決して無視できない。

## ⑤ 種々な土壤動物の作用

また土壤中にはムカデ、ヤスデ、甲虫の幼虫などが生活している外、微細なものとしてサラダニ、線虫、トビムシ（下等な昆虫で翅がない）などが棲んでいる。これら微細な動物はやはりヒメミミズ類と同等あるいはそれ以上に高い棲息密度を示すもので、これら總体が土壤に及ぼす影響は決して小さいものではない。

人間があまり手を加えない森林や原野では地面の上に枯葉、枯草など植物質の堆積（A層）があり、また土壤の表層（A層）は腐植に富みかつ軟かく、比較的黒い色を呈しており、下層（B層）は比較的固く、殆んど腐植を含んでいない。そしてこれらの層は割合にはつきりしている。この表層の土壤は俗に山土と呼ばれ園芸家によつて利用される程、物理的にも化学的にも植物の生育に適しているが、さきにも述べたように主として種々の土壤動物のはたらきによつて作られたものに外ならない。しかし土壤動物の土壤に及ぼす影響においてみみずは横綱格であり、土地の生産力の維持は主としてみみずによつて為されるといつても過言ではあるまい。

## 四 みみずの利用

### ① 飼 餌

すでに人類は自然科学がまだ出来上がり太古から、その知恵によつてみみずを釣魚の餌に利用したといわれ、それはなほ

今まで続いている。わが国で誰でもがよく釣魚の餌としてシマミミズを用いているのはいうまでもなく、またジュズダイミミズ科のハツタミミズが鰐釣りの餌として著しく有効なので、その産地である石川県八田村では四月中旬頃一村ごとて捕獲するこ

と二日に二五、〇〇〇匹に及ぶという。そしてそれは約五〇戸程の鰐取家業の人達に用いられている。この外に地方によっては種々のみみずを釣りの餌料として販売されているところもあるという。またイギリスではみみずがやはり餌料商品として取扱われ専門の業者もあるといふ。

## (2) 薬品としてのみみずの利用

みみずを薬品として用いることも太古時代から行なわれており、印度ではみみずを焼いてパンと共に食すると膀胱内の结石を縮小し、かつ排出させる効があり、またみみずの乾燥したものを食すると黄疸を治すという。なおステファンソン氏によるとみみずの灰は生毛剤、強精剤、解熱剤としても有効であるといふ。ことに解熱剤としてわが国で一般に承認され薬種屋で「地龍」と称するのはみみずを乾燥したもので、この煎湯液は風邪に卓効を示し、かつ副作用が無いとされている。大渕氏は松屋筆記にある次の如き文を引用している。

「風氣疫邪すべて熱病の初発にのみみずをとりて泥を去り、よく洗いて煎湯にし、多く服すれば必ず治す。凡そ熱病を治るに蚯蚓湯に過ぎたる妙藥なし。余あまたたび試みて其の神妙方なるを知れり。云々」

田中・山口両氏によるとみみずには解熱作用を呈する物質「ルンブロフェブリンと名づけた」を含有し、このものは家兔体重一kgに対し〇・一五～〇・二五gの割合で内服または皮下注射によって与えると人工的に起こした發熱を下降し得たという。

またみみずは蛋白質の塊とも見られいろいろな動物（魚、鳥、両棲類、ヒル、モグラなど）の食とされることは今までにも人が、人類がみみずを食用に供することについてはあまり知られていない。支那の広文庫という書物に支那のある地方でみみずを食用としているとの記録があるし、またオーストリアの土民は八種類程のみみずを食用としており、その調理法まで述べられている。先ず腸中の泥を押出して水洗いし、次に、これを温湯に数時間入れおき、多少軟かくなつてから野菜と共に煮るという。このものは非常に美味で食したあと二、三日はその味が口に残るとささいわれている。

## (2) 養鶏飼料としての利用

鶏の雛にシマミミズを与えると争つて食う事から養鶏の餌として利用出来ることは当然考えられる。野村氏によると、わが国のある地方ではその為にとくに増殖をはかっている。その方法は地面に飯糊を加えその上に大形の平石を置くのである。そうすると平石がある為に地面は湿润を保ち地面に有機物が含まれるのでみみずがそこに集合し増殖するのである、また大渕氏によると一部の養鶏家は雛時代の保健食料として賞用している向きもあるとい

う。若しシマミミズが保健食料として適當であるならば、この種類は条件をよくすれば年中棲息し、かつよりよい増殖法も比較的容易と見られるので、これを多量に生産に起きた發熱を下降し得たという。

またみみずは蛋白質の塊とも見られいろいろな動物（魚、鳥、両棲類、ヒル、モグラなど）の食とされることは今までにも人が、人類がみみずを食用に供することについてはあまり知られていない。支那の広文庫という書物に支那のある地方でみみずを食用としているとの記録があるし、またオーストリアの土民は八種類程のみみずを食用としており、その調理法まで述べられている。先ず腸中の泥を押出して水洗いし、次に、これを温湯に数時間入れおき、多少軟かくなつてから野菜と共に煮るという。このものは非常に美味で食したあと二、三日はその味が口に残るとささいわれている。

みみずを養鶏家に餌料として利用されれば、これは農業におけるみみず利用の一つであるが、その他にも利用できないものであろうか。

## (4)みみずと堆肥との関係

花卉、野菜を栽培するときには深く堆肥をほどこし、また畑などに堆肥を撒くのはどんな意味があるのであらうか。一般にはこれらの堆肥はバクテリヤやカビによって腐敗分解され肥料となると考えられている。しかし決してそれだけではない。このようないくつかの有機物のあるところには自然にみみずをはじめ多くの土壤動物が発育し、前述のように有機物をより可溶性とする外土質の良好化に役立つのである。したがって堆肥を土地に与えることは、それによつてみみずなどの土壤動物の活動をさかんにすることができる。そこで森林や原野と違つて有機物が不足するので、森林や原野と違つて有機物が不足勝となり、また地面が露出する為土地の湿润度が減少することがあり、したがつてみみずなどの生活に都合が悪くなることが少なくなく、為に作物の生育している間を除いて畠地にみみずは少なくなる。そのため一般に畠地におけるみみずの恩恵は森林や原野と異なつて持続的ではない。

なお、耕作によつてみみずの棲息にどんな影響を及ぼすかについてはヨーロッパの例では牧草地をプラウで耕し五年間の耕作

一般に畠地では毎年耕され、生育した植物体の殆ど全部が持ち去られることが多いので、森林や原野と違つて有機物が不足している。このようなことについてはとくに農業に従事されている方々の研究が望ましい。

## (5) 畑地とみみず

一般に畠地では毎年耕され、生育した植物体の殆ど全部が持ち去られることが多いので、森林や原野と違つて有機物が不足している。このようなことについてはとくに農業に従事されている方々の研究が望ましい。

でみみずの棲息密度が70%減少したとい

う。

しかしこれは機械的な原因のみによるものではない。アメリカの研究によれば堆肥を多量に用いた場合、一平方メートルに二五〇

四の割にみみずが棲息し得たという。

また畠地で化学肥料の施肥がよく行なわれるが、それによって土壤の酸性度がpH四・五・五・〇以下にならぬとみみずには影響はないとされている。殺虫剤や除草剤の使用は普通の使用量ではバラオチンを除いては大きな影響は無いらしい。

#### ⑥ 牧草地でのみみずの働き

次に牧草地では、牧草の伸びているときと刈った後とでは差はあるが、耕されない限り、畠と違つてみみずの生活は保障され、みみずの恩恵は持続的である。ここに牧草地にみみずを積極的に利用出来る可能性がある。

この問題についての研究はすでにニュージーランドやヨーロッパなどで行なわれており、わが国でも北海道開発局が他に先立つて手をついている。これはまだ調査の途中で、はつきりしたことはいえないにしても、少なくとも次の諸点は注目すべきことであろう。

1 第五表に示されたように北海道の牧草地ではかなりの開きはあるが、一般にみみずは高い密度で棲息している。

2 みみずの棲息密度の高い牧草地は一般的に生産性が高いようである。

3 サクラミミズは開きはあるがほとんどの種は原野等に普通で棲息密度も小さくは

う。しかしこれは機械的な原因のみによるものではない。アメリカの研究によれば堆肥を多量に用いた場合、一平方メートルに二五〇

四の割にみみずが棲息し得たとい

う。

5 ムラサキツリミミズは小形であるが最も高い棲息密度を示すところがあり、さきに表にあげた以後の調査で一平方メートルに六九〇匹のところがあった。

なお、この種の高い棲息密度を示すところはやはり生産性が高いようである。

⑦ 牧草地でのみみずの増殖対策の問題点 今後は如何にしてみみずの棲息を保護するか、またみみずの少ないところに移植定着させ得るかとの問題が控えている。第一のためにはみみずに必要な有機物の供給と土壤湿润の保持に対して如何にすべきか、ならびにみみずの生活に不適当な条件を避けること、いい換えれば牧草地を如何に管理すべきかを明らかにする必要がある。

第二のためにはどの種が移植定着させるのに適当なみみずであるかを見出すことと移植の方法をどうするかという問題がある。且下北海道開発局ではそれらに対する資料を得る為に生態的調査および移植実験がならびに行なわれている。

なお、北海道開発局の目標としているのは牧草地でのみみずの仕事を十分發揮できるようになることであり、その為の牧草地の管理および移植によって土壤の生産力を維持に貢献しようとするものであって、土壤の生産力の維持を主としてみみずにまわり、土壤動物の組成、役割などは基礎的な調査項目であり、しかも量的に研究しなければならない。

草地の管理については十分気を配らねばならない訳である。

#### ⑧ 食料増産と土壤園

わが国ももちろんこの計画に参加し、日本学術会議内にこの計画の日本小委員会がつくれられ、これを実施することに決定を見た。そして本年度より共同研究「生物園の動態」についての研究費が科学的研究費の枠内で支出され、準備期における仕事に入つた。筆者も土壤動物研究グループの一員として調査することとなつたが、この調査の結果はみみずを中心とする土壤動物を生物資源増産に利用することについて重要な基礎資料が得られるものと信ずる。

最後にこの記事によつてみみずと興味を引かれ、より多くみみず類について知られたく思われる方々の為、みみず類について全般的に書かれた邦文の参考書およびダーヴィンの著書の訳本を列記しておく。

#### 参考文献

烟井新喜司 みみず

大淵真竜 改造社 (昭和五年) 牧書房 (昭和二十一年)

谷田専治訳 みみずと土 大淵真竜 貧毛類 (応用動物事典)

改造社 (昭和二十四年) 北隆館 (昭和三十六年)

大淵真竜 貧毛類 (新日本動物図鑑上巻)

山口英二 北隆館 (昭和四十年)

北海道開発局 昭和三十九年 地中動物による

草地土壤保全調査報告書 (昭和四十年)

中山書店 (近第五卷刊)